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Insolite : Un peintre nommé Jacques 
Barraband
Jacques Barraband est né à Aubusson en 
1768, dans la Creuse, un pays de granit et 
de forêts qui n’est pas sans rappeler le Nord 
Lozère. Il devient un grand peintre animalier 
spécialisé dans les oiseaux tout en étant attiré 
par l’univers floral. D’ailleurs, il deviendra 
« professeur de fleurs » aux Beaux‑Arts de 
Lyon où il meurt en 1809.

Le peintre a produit des centaines d’oeuvres, 
notamment des aquarelles. L’une d’elles (un 
perroquet Lori à collier jaune) s’est vendue aux 
enchères en 2005 au prix conséquent de 389 
202 euros.
En Australie, un oiseau porte son nom depuis 1826, il s’agit de la perruche 
de Barraband, une espèce endémique évoluant dans un milieu d’eucalyptus 
et d’acacias.



SOMMAIRE Édito

Les Permanences

Madame la Maire reçoit en Mairie, du lundi au 
vendredi, les Barrabandes et Barrabans qui le 
souhaitent.
Un accueil est également possible le samedi 
matin. 
Dans tous les cas, une prise de rendez-vous 
préalable est nécessaire.
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Chères barrabandes, chers barrabans, vous composez et animez 
la vie de notre communauté – car, oui, nous en sommes une !

L’année 2023 a été compliquée pour le Conseil Municipal, 
vous le savez. Il n’a pu jouer son rôle de manière ouverte, 
consensuelle, respectueuse des usages, sans parler de la 
politesse et encore moins de la courtoisie. J’ai bien conscience 
que ce « dysfonctionnement » - que, en aucun cas, je n’ai voulu 
! - a perturbé la vie municipale et alimenté conversations et 
commentaires.

Malgré cela, nos agents ont bien sûr continué à travailler et à 
assurer tous les services dédiés et dus à la population. Des 
travaux ont été menés à leur terme, notamment l’aire de jeux 
pour enfants au lotissement de la Rochefaucauld et la première 
phase de restructuration de la station d’épuration. Celle-ci est 
d’ores et déjà un bel équipement, dont la performance est satisfaisante. Il sera vertueux sur le plan 
environnemental (boues recyclées pour l’agriculture locale), au terme de sa deuxième phase (juin 
2024). La voirie a aussi fait l’objet de plusieurs interventions.

Quant au gymnase, chantier d’importance pour la cité, il va connaître une transformation d’ampleur 
soutenue par de nombreux financements accordés. Cette lourde transformation est indispensable 
afin de garantir aux sportifs et aux différents public- scolaires et associatifs - l’utilisation d’un 
équipement moderne et agréable à vivre : agrandissement de la surface de jeux, refonte complète 
des vestiaires, accessibilité aux Personnes à Mobilité Réduite, remise aux normes fonctionnelles, 
rénovation thermique, et création d’une salle de convivialité à l’étage.

Pour autant, la sécurité de tous n’est pas oubliée. La police municipale sera transférée à l’automne 
2024 dans l’ancien bâtiment de l’office de tourisme, place du 19 mars 1962, une fois les travaux 
d’adaptation réalisés. Le service gagnera ainsi en visibilité. Dans le même temps, il sera engagé une 
extension du dispositif de vidéosurveillance.

Par ailleurs, l’éclairage public va être rénové. Nous remplacons les ampoules énergivores par des 
ampoules à LEDs. Cette opération se décline sur 3 ans, soit près de 800 lampes à changer au total !

2024 voit donc, se concrétiser plusieurs projets, que je vous avais annoncés en vue de rendre notre 
ville plus attractive, laquelle assume pleinement son rôle de locomotive du Nord-Lozère.

Je vous souhaite, à toutes et à tous, mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année.

Être Barraban, c’est aller de l’avant !

Christine Hugon, 
Maire de Saint-Chély d’Apcher



Histoire
Fer et faire
L’Usine, une cité dans la ville
Le dernier magazine Barraban s’était intéressé à la Cité E, l’une des cités 
ouvrières bâties à proximité de l’Usine, créée il y a un peu plus de cent ans.
Que de trajectoires de vies ont animé les maisons des ouvriers venus 
souvent de bien loin.
Petite promenade au gré des cités.

Certes, la Cité E fut la première, dans les années 20 et elle existe encore. 
Il y en eut donc d’autres…

Ainsi de la Malagazagne, du nom du ruisseau éponyme qui la longe, 
voisine de l’usine et construite après la seconde guerre. Il y avait ici la 
Cantine qui brûla en 1929 et fut reconstruite derechef ; il faut dire que le 
matériau de construction, le bois, était particulièrement inflammable !
Une épicerie, ouverte très tôt le matin, rendait bien des services aux 
familles dont les enfants se retrouvaient sur le Pré pour jouer au football  
notamment.
La cité Malagazagne accueille ensuite des logements en dur, soit quatre 
immeubles, abritant chacun quatre logements. La Cantine actuelle 
occupe encore l’un de ces petits immeubles.

Des mondes et tout un monde...

La cité de Montmartre, quant à elle, se distingue par sa 
position géographique, installée sur une butte au nord-ouest 
de Saint-Chély. Elle s’est dressée sur des pâturages, construite 
rapidement à partir de 1945 pour héberger la main d’oeuvre 
étrangère recrutée à tour de bras par une usine en plein essor.
Le « confort » et les équipements des baraquements en bois 
(12 logements chacun) sont sommaires : ni eau courante, ni 
électricité, ni toilettes individuelles. Il y a au moins un poêle à bois 
par logement et du combustible à disposition. Ces conditions de 
vie seraient aujourd’hui considérées comme inacceptables voire 
pénalement répréhensibles au regard des conditions sanitaires. 
Mais nous sommes dans l’après-guerre, tout le monde et toutes 
les nationalités souhaitent travailler et vivre en paix, cultiver 
son jardin tout en ayant une vie sociale et collective.

Quant à la cité de Salonique (qui existe toujours, juste au sud de l’usine), ses maisons logeaient les agents 
de maîtrise, c’était donc un peu un autre monde régi par la hiérarchie du travail.

En quelques mots
‑1917, la construction de l’usine commence avec des ouvriers hommes et femmes. Parmi les étrangers, il y a même quelques 
Chinois venant de la province de Canton, qu’ils regagnent finalement très vite.

‑La création de la ligne de chemin de fer Paris‑Béziers via Neussargues (une ligne toujours vitale), on la doit en partie à 
l’activisme politique de l’enfant du pays, Théophile Roussel. Sans cette voie ferrée, pas de fer ! L’abondance de quartz et de la 
ressource hydro‑électrique contribuent fortement à la création de l’usine et à son développement.

‑En 1939, des familles de réfugiés espagnols fuyant la terrible guerre civile arrivent à Saint‑Chély d’Apcher et sont accueillis 
au camp de la Croix des Anglais avant de partir pour Langogne vers 1941.
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Histoire
Chapelle Notre-Dame de Lourdes 
Il y a 65 ans, si proche, si loin…
Inaugurée le 15 août 1958, la chapelle Notre-Dame de Lourdes est le fruit 
d’une volonté collective et témoigne à l’époque d’une forte vitalité sociale et 
religieuse.
« Sur un vaste terrain de 6300 m² environ, à proximité des cités 
ouvrières et des aciéries, l’édifice sera aménagé. (…) Monsieur 
l’abbé Béral a oeuvré avec acharnement afin de recueillir les fonds 
nécessaires. De nombreuses kermesses et tombolas ont été organisées 
et bien des bénévoles mobilisés pour obtenir des dons. Un appel aux 
bonnes volontés et aux différents élus et notables est demandé et la 
générosité de chacun est sollicitée.
Cette chapelle se bâtira en dehors des heures de travail à l’usine. 
C’est pourquoi nous espérons avoir le maximum de main d’oeuvre 
bénévole. (…)
Les premiers à répondre ont été les commerçants et les ouvriers 
et soulignons aussi la participation des paroisses du doyenné de 
Saint‑Chély d’Apcher. Le bois a été quémandé aux paysans des 
campagnes environnantes et ils ont répondu favorablement et avec 
largesse. » C’est ce que l’on peut lire dans l’opuscule paru en 2010 et 
réalisé par l’équipe des archives de la paroisse barrabande.

Plus loin, le lecteur découvre un fac-similé de bulletin (aujourd’hui, 
on dirait un tract) : « La Reconstruction d’un sanctuaire à Notre‑
Dame de Lourdes… dans le Centre Ouvrier de Saint‑Chély‑d’Apcher 
(Lozère). Une Grande Œuvre dans un département déshérité.

En face d’un monde divisé, donnons un témoignage 
d’union en bâtissant tous ensemble notre Chapelle et 
son Centre d’Œuvres Sociales. »

Le 11 février 1959, c’est l’inauguration de la crypte « de 
la chapelle de la cité » et le rédacteur note « l’important 
et beau travail réalisé toujours avec le concours 
d’ouvriers bénévoles, croyants ou non croyants qui 
savaient se dévouer, entraînés par l’enthousiasme de 
Mr L’abbé Béral. » A propos, le départ de celui-ci en 
1960 déclencha un tollé général, avec pétition à l’appui 
et drapeau noir sur le toit de la chapelle !

Précieuses ressources bibliographiques
‑La grande famille des Cités ouvrières barrabandes (Musée de la Métallurgie, 
Saint‑Chély d ’Apcher) édité par l’association « De la terre à l’acier » 2013

‑La Cité E, La « Petite » histoire de l’Usine de Saint‑Chély d’Apcher (même 
éditeur que ci‑dessus) 2004

‑Chapelle Notre Dame de Lourdes (éditions Lacour 2010), équipe des archives 
de la paroisse de Saint‑Chély d’Apcher.

‑Photos illustrant cet article : reproductions d’illustrations parues dans les 
ouvrages cités.



Histoire
Théophile Roussel (1816-1903)
Au cœur de l’humanisme…
Connu et méconnu, tel est le destin de Théophile Roussel né à Saint-Chély 
d’Apcher en 1816 et resté fidèle, sa vie durant, à la cité barrabande et à sa 
bien-aimée Lozère.
Disparu il y a 120 ans, le médecin et homme politique législateur laisse un 
héritage dont bien des contemporains pourraient (devraient!) s’inspirer.
Fils et petit-fils de médecins, le jeune Théophile 
suit naturellement  cette culture familiale et devient 
en 1840 interne provisoire à l’hôpital de la 
Salpêtrière (Paris) dans le service du 
docteur Gratiolet. Il s’intéresse tout de 
suite à ce qui ne va pas notamment 
en matière de santé au travail : 
ouvriers dans les fabriques 
d’allumettes, fabricants de 
bouchons, ouvriers au contact 
du mercure... 
La révolution industrielle 
fait des dégâts et donne un 
coup d’accélérateur à la 
misère dont les premières et 
innocentes victimes sont les 
enfants. 

Durant la seconde moitié du 
19e siècle, plus d’un enfant 
sur deux ne dépasse pas l’âge 
de un an – un chiffre stupéfiant 
qui motive le médecin lozérien 
devenu homme politique.
En effet, élu député de la Lozère le 
13 mai 1849 (et sénateur 30 ans plus 
tard), Théophile Roussel utilise le levier 
politique pour peser sur la législation et protéger la 
population.

Le coup de maître de celui qui fut aussi président du 
Conseil Général est sans aucun doute le vote de la loi 

établissant la protection de la petite enfance, 
cela deux jours avant Noël, à savoir le 23 

décembre 1874. Et surtout, oui surtout, 
cette loi est suivie d’effets immédiats 

et constants avec la création d’un 
corps de 4000 médecins et 

inspecteurs chargés de faire 
appliquer le contenu de cet 
important arsenal législatif. 
N’est-ce pas là l’illustration 
d’une authentique efficacité 
politique au service du 
peuple !?

Théophile Roussel incarne 
parfaitement et humblement 

la figure du médecin 
de campagne, une 

profession-vocation qui lui a 
permis de garder le contact avec 

l’humain, ses joies et ses peines, 
ses grandeurs et ses servitudes. 

Républicain convaincu, le barraband 
est un homme de convictions et d’actions 

incarnant au sens fort du terme les valeurs de 
l’humanisme.
Merci Monsieur Théophile Roussel.

En quelques mots
‑Le Barraban a donné son nom à nombre de lieux et établissements. Ainsi de l’établissement public de santé 
mentale de Montesson dans les Yvelines (140 lits, 166 places, 800 salariés) qui écrit dans sa présentation/
vocation : « Depuis 1902 et sans discontinuité, notre établissement s’honore de porter le nom de ce 
« bienfaiteur de l’humanité » et précurseur de la législation de protection des enfants. »

‑L’homme politique a aussi créé la Société générale des prisons visant à améliorer les conditions de vie des 
jeunes détenus. 

‑1873, loi contre l’alcoolisme réprimant l’ivresse publique. Petit clin d’oeil : à Mende, un buste de Théophile 
Roussel trône à quelques mètres de l’entrée d’un bistrot !

‑Loi du 24 juillet 1889 promulguant la déchéance paternelle pour les parents jugés inaptes à éduquer leurs 
enfants, laissés à l’abandon.
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Histoire
Gustave Eiffel (1832-1923)
L’homme du Fer
Il a fait la Tour du monde, ce qui l’a rendu célébrissime. Le chantier de la 
Tour Eiffel s’achève en 1889 soit 5 ans après celui du viaduc de Garabit qui 
permet à la ligne de train Neussargues-Béziers de franchir les gorges de la 
Truyère.
 Les grands chantiers, les 

réalisations exceptionnelles 
sont rarement l’oeuvre 

d’un homme seul. L’une 
des particularités 
de l’ingénieur-
architecte Eiffel est 
de savoir s’entourer 
de collaborateurs 
brillants. Ainsi du 
pont Maria Pia qui 

franchit le Douro à 
Porto (Portugal), viaduc 

ferroviaire conçu  
 par Eiffel et son associé 

Théophile Seyrig, construit 
en 1877 (désaffecté en 1991) et ressemblant 
étonnamment à Garabit.

Avant Garabit et bien d’autres ouvrages d’art (telle 
est aujourd’hui la dénomination), Gustave Eiffel 
trace son chemin... de fer. Ayant échoué à l’oral 
de Polytechnique, il intègre l’école centrale des 
arts et manufactures et en sort diplômé en 1855. 
D’abord chimiste, il se tourne vers la métallurgie 
à la suite d’une rencontre en 1856 avec Charles 
Neveu spécialisé dans la construction métallique 
et initiateur de la technique de forage par air 
comprimé.

Son destin se met en marche et se concrétise en 1858 
par la construction de son premier pont ferroviaire 
à Bordeaux. En 1866, à 34 ans, il crée sa société, 
embauche des ingénieurs compétents et commence 
à construire sa légende.

C’est finalement le Floracois Léon Boyer qui lui 
met le pied à l’étrier. Cet ingénieur des ponts et 
chaussées projette de franchir la Truyère afin de faire 
passer l’Aubrac Express, train qui relie Neussargues 
à Béziers. Il confie à Eiffel la finalisation et la 
réalisation de cet audacieux chantier qui commence 
en janvier 1880 pour s’achever en septembre 1884. 
Le viaduc de Garabit sera finalement inauguré en 
1888 par la Compagnie des Chemins de Fer du 
Midi. Soit un an après le début de la construction de 
la Tour qui durera seulement deux ans !

Aujourd’hui, des menaces pèsent sur la ligne 
ferroviaire alors qu’elle est vitale pour la vie de 
l’usine barrabande Arcelor-Mittal. Autant dire que 
le trait d’union métallique Cantal/Lozère est d’une 
importance capitale pour tout un bassin de vie.

Chiffres en Fiches
‑Le viaduc, 835 m d’altitude, longueur 565 m, 95 m 
au‑dessus du niveau d’étiage de la Truyère, portée de 
l’arche 165 m. Matériaux : fer forgé 3169 tonnes, acier 
41 t, fonte 23 t, nombre de rivets 678 768.

‑Inscrit au titre des Monuments Historiques le 14 
septembre 1965, Classé le 18 octobre 2017.

‑Gustave Eiffel a construit des dizaines d’ouvrages 
dans le monde : des ponts, des gares (Budapest, etc.), 
des phares et bien sûr la structure métallique de la 
statue de la Liberté à  New‑York.



Travaux
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Voirie : Transformations Majeures pour une Mobilité Améliorée

Le 20 janvier 2023, l’échangeur complet de 
Saint-Chély d’Apcher sur l’autoroute A75 a 
été inauguré après près de 11 mois de travaux. 
Ce projet, vital pour la région, consistait à 
compléter le demi-échangeur n°33, créant 
ainsi les deux bretelles. Ces modifications 
favorisent les liaisons nord-sud et sud-nord, 
soutenant le développement des Zones 
d’Activités tout en réduisant la circulation, 
notamment des poids lourds, dans le centre 
de l’agglomération. Le coût global final 
du projet s’est élevé à 3,5 M€, financé par 
plusieurs entités publiques.

Des travaux significatifs ont été réalisés 
sur la rue des Branchettes. Cette initiative 
visait à rénover entièrement la structure 
de la chaussée pour clarifier la zone de 
passage piéton tout en gérant efficacement 
l’écoulement des eaux de pluie. Dans la 
continuité de ces améliorations, la place du 
Portalet fait peau neuve avec la rénovation de 
ses réseaux et de son revêtement.

Également, la rue des Entrepreneurs, 
située dans la zone artisanale sur la route 
du Malzieu est le centre d’une rénovation 
majeure. Ces améliorations ont pour 
objectif de restructurer complètement la 
route, mettant particulièrement l’accent 
sur la sécurité des piétons et l’adaptation 
au trafic poids lourd. 

Le renforcement de la chaussée, motivé 
par les dommages constatés dus à l’usage 
intensif par les poids lourds, garantira 
une durabilité accrue et une meilleure 
qualité de la voirie pour les années à 
venir. Les travaux incluent également 
l’installation de larges trottoirs pour 
améliorer l’accessibilité piétonne, faisant 
partie intégrante d’une démarche globale 
d’amélioration de la mobilité et de la 
qualité de vie à Saint-Chély d’Apcher.

Échantillon des travaux réalisés durant 
l’année 2023
La municipalité se mobilise tout au long de l’année pour assurer le meilleur 
confort possible aux Barrabans.
Voici une liste, non-exhaustive, des travaux réalisés durant l’année écoulée.
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Toilettes Publiques du marché : un toilettage de 
fond en comble !
 
Les toilettes publiques de la Place du Marché recoivent leur première 
rénovation majeure depuis leur mise en service. Cette opération très 
attendue,  apporte une transformation totale des installations. Il sera 
livré un nouvel aménagement intérieur plus fonctionnel.

Courts de Tennis : de la résine pour le printemps
 
La Commune de Saint-Chély d’Apcher soutient ses associations par la 
modernisation de ses infrastructures sportives. Des travaux sont lancés 
pour améliorer les terrains de tennis extérieurs. Ces travaux se font en 
deux temps. Dans un premier temps, la préparation du sol par la pose 
d’un enrobé, la pose du grillage et de l’éclairage des cours. Puis, dans 
un second temps, les surfaces du terrain bénéficieront d’une couche de 
résine qui améliorera leur apparence et leur durabilité. Cette deuxième 
phase aura lieu au printemps 2024 dès que les conditions climatiques 
seront plus favorables.

L’équipement sera prêt à accueillir les amateurs de tennis pour la saison à venir. Cette rénovation reflète 
l’engagement de la commune pour des installations sportives de qualité, lesquelles contribuent à renforcer 
son attractivité.

Nouvelle Station d’Épuration
 
La Commune de Saint-Chély d’Apcher franchit une étape significative 
dans la livraison  de sa nouvelle station d’épuration. Depuis le 
lancement de la filière eau en avril 2023, les travaux progressent à un 
rythme soutenu.

Actuellement, l’attention se porte sur la construction du bâtiment de 
stockage des boues.  Le produit traité de cette filière sera par la suite 
recyclé par les agriculteurs locaux. Cette étape marque une avancée 
importante pour le projet de la station d’épuration.

Une fois achevée, celle-ci servira les Barrabans pendant les décénnies 
à venir, contribuant ainsi à la préservation de l’environnement et à la 
qualité de vie dans la Commune.

Un parc tout neuf à la Rochefoucauld

L’ancien terrain de pétanque du quartier Rochefoucauld a subi une 
métamorphose significative au cours de l’année 2023. Dès l’automne 
2022, les travaux en vue de créer le Parc de la Rochefoucauld ont été 
lancés, aboutissant à la concrétisation d’un projet ambitieux pour le 
nord de la ville.

Cet espace urbain a été entièrement repensé pour offrir un espace 
de sérénité aux résidents. Doté de plusieurs parcours de jeu pour 
les enfants, le parc s’est également paré de verdure au printemps, 
apportant une touche de nature à ce lieu de détente.
Le parc possède également une allée ombragé par une pergola, 
entièrement conçue et fabriquée par nos agents des services 
techniques, en utilisant des matériaux de récupération. A terme, cette 
allée sera recouverte de plantes grimpantes.



Tribune

A l’initiative des élus(es) minoritaires de St Chély, deux 
rencontres ouvertes ont eu lieu. Le présent communiqué 
a été adopté unanimement.
En 2020, la liste « avec vous changeons St Chély », 
conduite par Christine Hugon, a été élue avec 17 voix 
d’avance sur la liste conduite par le maire sortant  Pierre 
Lafont. Le contexte particulier (covid), la démobilisation 
consécutive à l’idée largement répandue que l’élection 
des sortants renforcés par une équipe solide était acquise 
d’avance ont préparé ce résultat. 
Par leur vote ou leur non participation au scrutin, les 
électeurs barrabans ont porté aux commandes cette 
équipe qui a rapidement prouvé son incapacité à gérer 
la commune, minée par des dissensions internes et les 
appétits de pouvoir qui ont conduit à la tentative de 
putsch que l’on sait, et dont St Chély subit aujourd’hui 
les conséquences  dramatiques pour l’avenir de notre 
commune.
Nous avons choisi de respecter les institutions 
communales, durant plus de 3 années, les 6 élus(es) 
minoritaires ont combattu les dérives qui conduisaient 
à la catastrophe. Leur attitude a toujours été lucide, 
républicaine, responsable, dicté par le souci de l’intérêt 
général.
 Aujourd’hui un constat s’impose : le 
fonctionnement de la commune de St Chély est 
paralysé. Les démissions en cascade (Mr Prouhéze, 

Mr Barrandon, Mr Chalmeton, Mr Robert (adjoint aux 
sports), mesdames Erwin et Ladevie abandonnent leurs 
délégations d’adjointes), se succèdent, sans pour autant 
témoigner d’une volonté d’ensemble des « putschistes », 
sommés par le préfet de voter le budget, sous menace 
de mise sous tutelle de la commune. Les tensions sont 
permanentes, les dossiers stagnent : eau potable, la 
Maison Médicale Pluri Professionnelle, les travaux et 
projets indispensables engagés par l’ancienne équipe 
supprimés…
Une démission collective des élus majoritaires entrainant 
de nouvelles élections ne semble pas dans les plans du 
leader de la « révolte ». Mme le maire, comme elle l’a 
affirmé, et contrairement aux attentes de ses adversaires, 
ne démissionnera pas. Dans ce contexte totalement 
irrespectueux de la population et de l’intérêt général, des 
rumeurs persistantes de nouvelles démissions circulent, 
donc  de futures élections dans un avenir proche. Intox 
ou réelles manœuvres orchestrées de l’extérieur de la 
commune ?
 En tout état de cause,  nous nous tenons prêts. 
Soit pour nos 6 élus (es) à jouer tout leur rôle sans esprit 
de revanche, de façon ferme mais constructive, soit à 
prendre toute notre place, unis et déterminés, dans une 
future séquence électorale.
Nous souhaitons à toutes et tous les Barrabans de bonnes 
fêtes de fin d’année et une bonne santé pour 2024.

Cette section du magazine est ouverte aux membres de l’opposition qui peuvent s’exprimer librement. Les textes 
sont respectés à la virgule près et chacun s’exprime sous sa seule responsabilité.

Projets
Les grands projets de 2024
La mairie agit chaque jour pour améliorer le bien être des Barrabans. Voici 
deux projets qui seront réalisés durant l’année à venir.
R é n o v a t i o n    d u 
gymnase municipal

Les préparations des travaux sont 
en cours. Le gymnase municipal, 
construit dans les années 70, va 
désormais pouvoir bénéficier 
d’une nouvelle jeunesse. 

La salle de sport sera remise à 
neuf et agrandie, de quoi satisfaire 
les ambitions compétitives de nos 
équipes sportives !

De plus, les vestiaires seront remis 
en état, un accès PMR sera mis en 
place et le logement de fonction 
sera rénové. L’écologie n’est pas 

oubliée, avec l’installation de 
panneaux photovoltaiques sur 
le toit, le surplus d’énergie ainsi 
produit permettra de contribuer 
à alimenter certains batiments 
communaux sur un rayon de 
2km.

Déménagement   du 
p o s t e  d e  p o l i c e 
municipale

Ce projet, porté depuis longtemps 
par la majorité, verra le jour en 
début d’automne 2024.
Afin d’être plus proche et visible 
de la population, le poste de 
police sera déplacé à la place du 
19 mars 1962, dans les anciens 
locaux de l’office de tourisme. 
Plus grands et fonctionnels, ces 
locaux seront mieux adaptés aux 
besoins de nos agents
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Rétro
Coup d’œil dans le Rétro (viseur)…
L’année 2023 fait désormais partie du passé récent. Néanmoins, le 
magazine a jugé intéressant de jeter un œil dans le rétroviseur et de mettre 
en exergue quelques événements spécifiquement Barrabans.

Ambiance guillerette à la Guinguette !

Familles, couples, tribus de copains et copines, touristes...ah 
ils n’ont pas boudé leur plaisir et contribué au succès de cette 
Guinguette estivale qui réjouit les âmes et les papilles.
Chaque mardi de juillet, des centaines de convives se sont 
retrouvés sur l’espace dédié place du Foirail.
Au menu : marché de producteurs locaux, concert, buvette avec 
la brasserie barrabande de la Naine, discussions, échanges dans 
la joie et la bonne humeur.
L’Office de Tourisme Margeride en Gévaudan est à la manœuvre 
pour organiser cette Guinguette ainsi que les visites, soirées et 
contes à la ferme.
Et bien sûr, le rendez-vous est pris pour juillet 2024.

La Fête Votive de Saint-Chély d’Apcher, une heureuse 
tradition

Début août, durant quatre jours, la traditionnelle fête votive de Saint-
Chély  d’Apcher, accueille des milliers de personnes du cru et d’ailleurs. 
Il est vrai que le programme est toujours alléchant : manèges, attractions, 
concerts, feu d’artifice, défilé aux flambeaux, etc. 
Il y en a pour tous les âges et tous les goûts et cette fête illumine les 
premiers jours aoûtiens.

Salon du Livre : Chic, il y a plein de Poche !
Le Rouge et le Noir, la librairie barrabande de la rue Roussel a fêté ses 
trente ans en 2023 et a donné à cet anniversaire un relief particulier.
Ainsi est né le premier salon du livre de poche le 1er avril 2023.

Au fil du temps, la librairie 
a développé des animations 
r é c u r r e n t e s  ( c a f é s 
littéraires, rencontres  avec 
des auteurs, salons…) pour 
le plus grand bonheur du 
peuple des lecteurs et des 
auteurs.

Pour fêter cet anniversaire, 
Marie-Pierre et Pascal 
Auréjac avaient donc décidé 
de faire un cadeau en organisant le premier salon du 
livre de poche – un mode d’édition emblématique 
en France qui met la lecture à la portée de tous 
les budgets. Tous les styles de littérature sont 
convoqués, du polar à la jeunesse (lien avec la 

médiathèque) en passant 
par le roman et le voyage. 

Et ce fut un sacré succès 
a v e c   p l u s  d e  1 3 0 0 
visiteurs-lecteurs-acheteurs 
(2500 livres de poche 
vendus) sur la journée !

P o u r  P a s c a l  A u r é j a c , 
l’émotion fut grande, comme 
une reconnaissance d’une 

passion partagée. Alors, pour 2024, la librairie 
remet le couvert, le premier samedi d’avril 2024, au 
Quartz, avec une belle brochette d’auteurs au menu 
littéraire.



Rétro
Une année en image
Parce qu’une image vaut mille mots et qu’il se passe mille et une choses en 
un an à Saint-Chély d’Apcher, nous vous proposons une rétrospective en 
photo de l’année 2023.

Nettoyage de la rivière par l’école publique Élection de Miss Lozère

Visite des élèves de l’école maternelle publique au Centre Hospitalier Fanny Ramadier

Salon du Modélisme

Retour de voyage du Comité de Jumelage
Saint‑Chély d’Apcher Tadcaster
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Rétro

Élection de Miss Lozère

Visite des élèves de l’école maternelle publique au Centre Hospitalier Fanny Ramadier

Cérémonie de la Sainte Barbe

Foire à la Bonne Bouffe

Journée des Associations

Contes Nus Pieds à la Médiathèque Théophile 
Roussel

Cérémonie du 14 Juillet
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Toute l’année, la Police Municipale veille à votre 
sécurité !



Rétro
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À l’origine de cette convention se trouve Axel Joinaud, responsable communication de la mairie, qui expose 
ainsi sa vision de ce projet original pour le département. 

« La Gévaudan Pop Culture est avant tout une convention qui célèbre la culture web et geek, une culture 
dans laquelle ma génération a grandie et qui me passionne toujours. Ces conventions connaissent un 
succès grandissant en France, car cette culture est de plus en plus populaire (avec les jeux vidéo, les 
mangas, les youtubeurs, et mêmes les romans). Cependant, il n’existait aucune manifestation de ce genre 
à moins d’une heure de route de la Lozère. 
Pour les jeunes comme moi qui sont peu portés sur le sport, il manquait clairement des évènements pour 
nous dans le département.»

Plus de 1500 visiteurs durant le week-end, un bel adoubement !

« J’ai donc soumis à Madame le Maire l’idée que la municipalité organise une telle convention à 
Saint‑Chély d’Apcher, et j’ai pu compter sur son total soutien. Notre but était de créer un événement 
accessible à tous, où un jeune pourrait se rendre avec ses parents et grands‑parents, tout en passant un 
aussi bon moment qu’eux. Un moment de partage et de loisir entre les générations.» 

Cela s’est fait via le choix d’exposant variés et accessibles financièrement, mais aussi des activités pour 
chaque génération : concours de cosplay, quizz sur les séries des années 70 à 2000, karaoké et bien plus 
encore.
Audacieux, le pari s’est révélé un franc succès, avec plus de 1500 visiteurs qui ont afflué vers le festival durant 
le week-end. Notons que près de la moitié de ces visiteurs provenaient d’autres régions de France, certains 
ayant même fait plusieurs heures de route pour participer et rencontrer les célébrités locales présentes, 
à savoir les youtubeurs Roudaf et Souvenir de Mael, qui furent également les premier promoteurs de 
l’événement !
La demande pour une seconde édition du Gévaudan Pop Culture est très forte, comme en témoigne le livre 
d’or. Alors on vous donne rendez-vous les 20 et 21 juillet 2024 pour la prochaine !

Gévaudan Pop Culture : web et geek 
transgénérationnels !
Durant l’été 2023, le Gévaudan a vibré au rythme de la première édition de 
la Gévaudan Pop Culture. Les jeunes Lozériens et les amateurs de culture 
geek ont été comblés par ce nouvel événement.

Toutes les photos de cet article ont été prises par l’association Fokuza
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Rétro

Le menu était copieux, un peu trop même car l’initiateur du projet (association 
Carnets Lozériens) a dû retirer un titre des huit films prévus.
La trilogie dite du Dollar, Il était une fois la révolution (« Duck you, sucker… ») ont 
animé la journée du samedi 22 avril 2023.

Une journée particulièrement dense inaugurée par une très belle prestation  des 
musiciens de l’Harmonie Haute Lozère, épaulée par des Mendois. 
Soit une cinquantaine de musiciens sur la scène du Quartz, interprétant dès 10 
heures du matin des morceaux du grandissime Ennio Morricone.

Les étudiants de l’école hôtelière (Conseil de la vie associative étudiante) du Sacré 
Cœur ont assuré comme des chefs, proposant des spaghettis à toutes les sauces et du 
chili con carne, avec salade. Ils étaient là pour le service de la mi-journée et du soir.

Ce samedi s’est achevé sur « Il était une fois la Révolution », film un peu moins connu que d’autres, par 
exemple, par rapport à « Il était une fois dans l’Ouest ». Un film particulier qui illustre l’incroyable violence 
de la révolution mexicaine, et des révolutions en général. Qui  ne sont pas des dîners de gala, comme disait 
Mao…

Et pour rester dans le thèmes, les visiteurs ont pu profiter d’un bon repas à base de saghettis proposé par 
les étudiants du Lycée Hotelier du Sacré Coeur.

La magie du grand écran !

Le dimanche 23 avril, le festival proposait trois films, pas tout à fait dans la veine du Spaghetti mais qui ont 
donné une autre vision du western, complémentaire et nécessaire. « Les sept mercenaires », inspiré des 
« 7 samouraïs » de Kurosawa, met en scène et en action Yul Brynner (impérial), Steve Mac Queen (félin), 
James Coburn (narquois), Charles Bronson (détaché)…. 
Cela a été une (re)découverte pour les spectateurs, grâce à la magie du grand écran. Quant à « Impitoyable », 
il signe la fin du mythe, celui de la grandeur du tueur, qui n’est finalement qu’un assassin toujours sous 
whisky.

Spécificité de ce festival made in Lozère, les films ont été projetés sur un écran géant (plus grand que dans 
les cinémas classiques) et en VOST – avec un son immersif remarquable, un must !

La marque de cette manifestation cinéphilique, c’est la convivialité ; des personnes ne se connaissant pas 
ont pu échanger sur leur passion. Et c’est ce qui compte.

Premier festival du western Spaghetti
Une bonne sauce, relevée comme il faut !
Le premier festival du film western Spaghetti (unique en France et même 
au monde) s’est déroulé à Saint-Chély d’Apcher, dans le nord de la Lozère.

Chiffres en fiche
‑Plus de 14 heures de projection, 7 films
‑Deux concerts de l’Harmonie soit une heure de 
Morricone
‑180 couverts en restauration
‑Une moyenne (c’est‑à‑dire lissée sur l’ensemble) 
de 40 à 50 spectateurs par film. Sachant que 
«Pour une Poignée de dollars», «Il était une fois 
la Révolution» et «Impitoyable» sont en tête du 
box‑office.
‑Accès libre à l’ensemble du festival. Participation 
au chapeau.

Remerciements
Ils ont accepté de participer à l’aventure…
Les musiciens de l’Harmonie qui n’ont pas compté leurs temps de 
répétition.
Les étudiants (une poignée mais déterminés) de l’école hôtelière du 
Sacré Cœur.
Le Centre Culture et Loisirs (CCL) dont les bénévoles ont tenu le 
bar‑buvette. Clapvidéo qui a géré l’entrée au chapeau.
Alain Madorre (Audiomad), le Monsieur Son.
Les partenaires financiers : la Mairie de Saint‑Chély d’Apcher, 
Intermarché de Saint‑Chély d’Apcher, les deux conseillers 
départementaux, la communauté de commune Terres d’Apcher 
Margeride Aubrac
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Ce matin-là (mi-novembre 2023), Sébastien 
Dambrun, professeur de biologie et d’écologie, 
anime la classe des Premières années GPN composée 
de 32 jeunes, avec une dominante féminine.
« Il s’agit d’un diplôme conséquent, explique le 
professeur, lui-même issu d’un GPN et devenu 
ingénieur agronome. Il met l’accent sur la biologie 
et l’écologie, la compréhension du fonctionnement 
des écosystèmes et les échanges sur le terrain. La 
spécificité du  Legta de Saint-Chély d’Apcher, c’est 
de densifier les mises en situation. »

Ainsi, de la théorie à la pratique, il n’y a qu’un 
pas, régulièrement franchi avec enthousiasme par 
les étudiants, animés par le souci de préserver la 
biodiversité et d’être rapidement opérationnels.

Durant les deux années de formation intensive 
qui privilégient les travaux en groupe, source de 
solidarité, les étudiants se familiarisent avec leur...
futur. Prenons un exemple : un opérateur (Parc 
Naturel Régional, ONF, Natura 2000, Syndicat 
Mixte, etc.) demande à la section de réaliser une 
étude pour installer une passerelle en milieu humide 
(comme au lac de Charpal). 

Les étudiants manient la pioche 
comme le stylo

Les étudiants vont d’abord réaliser un inventaire 
puis définir un plan d’aménagement voire de 
gestion. Les 2èmes années vont être les chefs de 
chantier et les premières années les ouvriers. Cela 
signifie qu’un GPN bien formé est capable de manier 
la pioche comme le stylo ! 
Et cela implique que, au sortir de sa formation, le 
diplômé est immédiatement opérationnel, prêt à 
l’action tant dans les domaines de l’aménagement, 
de la gestion que de l’animation dans les écoles, les 
Ehpad, les Esat…

« Le BTSA GPN est vraiment une formation très 
professionnalisante ce qui en fait son attractivité, 
commente le professeur. Nous en sommes à la 
28ème promotion et nous sommes classés dans le 
Top 5 national. »
Un légitime motif de fierté tout en cultivant 
l’humilité face à Dame Nature.

Éducation
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‑ Chaque année, ils et elles sont 650 à 700 à candidater 
pour Saint‑Chély d’Apcher. Seule une trentaine est retenue… 

‑Provenance géographique : pour moitié le Massif 
Central, le reste moitié Sud et un peu Ouest. 

‑Les étudiants ont tous leur logement indépendant à 
Saint‑Chély d’Apcher et contribuent à l’animation de la 
cité. Détail important : ils aiment tous la nature et goûtent 
les joies de la randonnée didactique. Cette formation 
stimule la sociabilité, personne n’est à l’écart. Ah oui, 
leur devise du moment : « Un GPN n’a jamais froid ! » 

‑Arcelor‑Mittal vient de leur confier l’élaboration d’un plan 
de gestion de parcelles situées sur les gorges du Bès. Un 
exemple parmi d’autres qui vient illustrer une réalité : la 
formation fonctionne comme un bureau d’études, grandeur 
nature.

Plus d’infos : www.epl‑lozere.fr 

Formation au Legta Rabelais, 
La Nature, c’est naturel !
BTSA GPN… Derrière cet acronyme un peu rébarbatif se  cache une 
formation de deux ans attirant des jeunes de toute la France ou presque.
En effet, le Brevet de Technicien Supérieur Agricole en Gestion et 
Protection de la Nature proposé par le Legta Rabelais est particulièrement 
coté dans le milieu estudiantin et professionnel.

En quelques mots



Éducation
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Florence, 18 ans
Originaire des environs de Béziers, Florence avoue 
qu’elle a été quelque peu surprise par le froid du 
Nord Lozère ! Mais la chaleur des rapports humains 
compense.
Titulaire d’un Bac STAV (Sciences et Technologies 
de l’Agronomie et du Vivant) la jeune Héraultaise 
confie : « Je veux travailler dans l’environnement, 
j’ai toujours vécu à la campagne, le monde urbain 
ne m’intéresse pas. Mes deux parents – mon père 
travaille à l’Office Français de la Biodiversité (OFB) 
– sont passés par le GPN ! »
Autant dire que Florence est tombée 
dans la marmite environnementale 
quand elle était petite. 
Après sa formation GPN, 
elle envisage une licence 
professionnelle voire un 
master. Pour l’heure, elle 
ne compte pas ses heures, 
appréciant le travail en 
groupe et l’ambiance de la 
cité barrabande – avec plein 
de nature autour !

Camille, 24 ans
C’est presque la doyenne de 
la classe première année GPN. 
Cette native du Pilat (région de 
Saint-Etienne) pensait s’orienter vers 
le médico-social après avoir obtenu le bac 
afférent. Finalement, elle se retrouve en faculté d’arts 
plastiques avant de travailler dans la restauration 
puis de partir en voyage, à la découverte d’autres 
cultures.
Ce baroud vécu, Camille assure un service civique 
au sein de France Nature Environnement (FNE) 
Loire : « Il y avait une équipe bienveillante et pour 
la première fois je me suis sentie épanouie. Et par 
rapport à mon expérience dans la restauration , je 
préfère voir les canards pour de vrai plutôt qu’en 
magrets ! »
Camille aime (et sait!) dessiner, notamment les 
insectes ; ses planches révèlent un réel talent 
rehaussé d’une pointe d’humour. Il est vrai qu’avec 
un père ferronnier d’art et une mère professeur 
d’arts plastiques, cette fleur ligérienne ne peut que 
s’épanouir en ces terres entre Aubrac et Margeride 

qu’elle apprécie beaucoup.
Pour la suite, elle verra, vraisemblablement tentée 
par l’animation au sens fort du terme.

Léna, 20 ans
C’est presque la locale de l’étape puisque Léna vient 
du Puy-de-Dôme. Léna parle franc : « J’ai fait un 
bac littéraire et je me suis inscrite en faculté de 
psychologie. Et puis j’en ai eu marre des gens (rires) 
et je me suis orientée vers une licence d’anglais... »

Finalement, l’effet « confinement » va lui 
révéler sa voie : « Je vis dans un petit 

village et pendant le confinement je 
me suis beaucoup promenée, seule 

ou avec une copine. Par hasard, 
je suis tombée sur une vidéo qui 
présentait la formation GPN 
et je me suis dit : c’est trop 
cool, je veux absolument faire 
ça ! ».
Elle apprécie notamment 
le côté professionnel des 
professeurs qui permet 
d’entrer tout de suite dans 

le vif des sujets. Elle songe à 
devenir garde-nature à cheval 

dans le massif du Sancy mais 
peut-être que cela sera autre chose, 

en tout cas immergée dans la nature.

Maélo, 20 ans
Il vient de loin Maélo, du Morbihan. « Le climat 
ressemble à celui de Saint-Chély d’Apcher, c’est 
pour cela que je suis venu ici » dit-il en plaisantant.
Après un bac STAV, il se dit qu’il en assez de l’école 
et s’oriente vers un service civique. Durant huit 
mois, le jeune Breton, titulaire d’un Bafa, œuvre au 
sein du centre de sauvegarde de la faune sauvage : 
« En fait, c’était anthropocentré en ce sens qu’on 
soigne un animal puis on le relâche et c’est tout, 
on s’occupe pas du reste. Moi je veux me consacrer 
à la sauvegarde de l’environnement, dans son 
ensemble. »
Deviendra-t-il policier de l’environnement comme 
il l’envisage ? « Ou peut-être j’ouvrirai un éco-lieu, 
une ferme pédagogique... »

Témoignages d’étudiants
Servir et protéger
Quatre étudiants de première année GPN ont bien voulu raconter leurs iti-
néraires et évoquer les caps qu’ils aimeraient suivre.

Éducation
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Le sourire franc, l’oeil vif et 
pétillant, Martial Couillaud affiche 
un curriculum pour le moins 
atypique. Originaire de la région  
bordelaise, il débute sa carrière 
dans l’enseignement : « J’ai 
d’abord été instituteur durant 
quatre ans auprès d’enfants en 
difficultés et puis, par un jeu de 
circonstances, je me suis retrouvé 
à la tête d’un Village de Vacances, 
j’y suis resté sept ans. » Animation, 
gestion, restauration, hôtellerie...
le Girondin accumule une expérience qu’il capitalise 
en quelque sorte – cela lui sera utile par la suite. Il 
rencontre sa future épouse, canadienne québécoise !

Il franchit alors l’Atlantique, cap sur le Québec, 
pour diriger l’école primaire du lycée français de 
Montréal. Il découvre une autre culture, notamment 
en matière d’éducation, et se familiarise avec l’esprit 
et la lettre d’un milieu de vie où l’autonomie et la 
responsabilisation sont reines – le (bon) pli est pris. 
A tel point que le Français, ayant acquis la double 
nationalité, laisse libre cours à son imagination 
associée à un réel esprit d’entreprise. « Je me 
suis dit, pourquoi ne pas créer une structure 
d’enseignement pré-universitaire !? On a fait les 
plans tant architecturaux qu’éducatifs et  le Collégial 
International Sainte-Anne est né en 2011, et ce fut 
une expérience formidable ! »

En la Belle Province, où le bilinguisme est de mise 
et où les bonnes idées sont toujours bien accueillies, 
le système éducatif est moins rigide qu’en France : 
les élèves sont responsabilisés et par exemple il n’y 
a pas de service dit « vie scolaire ».

 Autonomie et responsabilisation

« Et puis, j’ai eu envie de changer, je suis rentré 
en France confie en souriant Martial Couillaud, 
pour prendre la direction d’un établissement privé 
(collège et lycée) à Besançon, avant de repartir au 
Québec . » Le Néo-Lozérien, titulaire d’un DESS 
Administration scolaire (obtenu au Canada) aime 

les aller-retour tant géographiques 
que professionnels !
In fine, à 57 ans, il est nommé 
responsable de l’ensemble scolaire 
du Sacré-Coeur qui comprend tout 
un cursus : le jeune entre au collège 
et poursuit soit au lycée général, 
à l’école hôtelière ou au lycée 
industriel. L’élève peut ensuite 
continuer ses études en BTS ou en 
licence.
L’élève-étudiant peut ainsi y écrire 
ses gammes complètes ! « Il y a 

ici des jeunes et des professeurs extraordinaires 
et je souhaite apporter encore plus d’autonomie 
et de responsabilisation, sur le modèle d’échanges 
permanents et de la confiance réciproque»

Indéniablement, le Franco-Canadien qui aime l’hiver 
a d’ores et déjà pris ses marques, humainement 
et professionnellement, séduit aussi par le volet 
international des échanges propre à l’établissement 
lozérien. Il a du bon pain sur la planche et il apprécie 
cela !
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Ensemble Sacré Coeur : Un 
Franco-Canadien en terre barrabande
Martial Couillaud, 57 ans, est arrivé en Lozère pour la rentrée 2023 pre-
nant la suite de Jacky Ribeyre à la tête de l’établissement du Sacré-Coeur 
bien connu en Lozère et largement au-delà du département.
Portrait d’un homme aux multiples cheminements.

En quelques mots
‑Il y a l’école hôtelière dont la réputation n’est plus 
à faire mais aussi le lycée industriel (environ 200 
étudiants) qui propose CAP, Bac Pro et BTS dans 
les secteurs du bois, de la carrosserie des véhicules 
anciens, de la cybersécurité et de la mécanique 
agricole. Une convention avec la marine nationale 
et l’armée de l’air vient d’être signée, susceptible de 
proposer des stages aux jeunes. 

‑Côté Hôtellerie, le lycée accueillera en mars 2024 le 
parrain de la promotion, soit César Troisgros, chef 
triplement étoilé. 

‑Note plus personnelle, Martial Couillaud aime la 
gastronomie à la française, les sports d’hiver et les 
paysages si variés de la douce France. Néanmoins, 
ce père de deux grands enfants vivra sa retraite au 
Québec tout en se réservant des échappées en France.



Avant, il y avait le Rex, un nom de cinéma qui 
fait remonter loin dans le temps tout comme le 
Montana, nom de l’ancienne salle des fêtes. Et puis, 
après 2010, émergea la volonté intercommunale 
de créer un lieu mixte, un cinéma qui soit aussi 
un espace dédié aux spectacles vivants (théâtre, 
concert, danse, etc.).

Samuel Le Cabec , Directeur et « gardien » du phare, 
se souvient : « On a commencé à programmer des 
spectacles au Montana en octobre 2012 afin de 
sensibiliser le public. Et puis en avril 2013 le Ciné 
Théâtre a ouvert avec le label Art et Essais. »

Ce précieux label, signe de reconnaissance de la 
pertinence de la structure, permet de projeter des 
« petits » films n’entrant pas dans les logiques d’une 
lourde industrie cinématographique. Ces films 
peuvent être politiquement incorrects, esthétisants, 
(im)pertinents ; il s’agit d’un cinéma différents 
proposés à la sagacité des spectateurs.

Développer l’appétence
D’autre part, le Ciné T (appellation familière) 
assure une programmation de spectacles différents, 
insolites où l’émotion le dispute à la beauté du geste 
artistique entre chant, musique, danse, théâtre. 
Chaque saison est riche de son lot de surprises.

Et puis, le lieu est en phase avec le territoire, 

les habitants et la population scolaire (élèves, 
collégiens, lycéens, étudiants). Le Ciné T est bel et 
bien un phare qui éclaire, guide, réchauffe les coeurs 
et nourrit les âmes. « Si on ne propose rien , il ne se 
passe rien, conclut Samuel Le Cabec. Nous sommes 
là pour développer l’appétence ! »
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     Culture
Depuis 10 ans, le Ciné Théâtre…
Le phare culturel des hauts plateaux
Mais que ferait-on sans le Ciné-Théâtre, là-haut, dans le Nord-Lozère au 
climat résolument montagnard ?
Oui, depuis dix ans, le Ciné T étanche la soif de découvertes d’un public tou-
jours curieux et ouvert au cosmopolitisme… 

En quelques mots
‑Aller à la rencontre des publics… Depuis plus de six ans, le 
Ciné T mène une vraie politique de vraie décentralisation 
avec des outils concrets (éclairages, gradin mobile, 
sonorisation…).
« La « boite noire équipée » permet de donner aux artistes 
de très bonnes conditions d’exercice dans des salles non 
dédiées du territoire pour la diffusion de leurs spectacles ou 
leur travail en résidence, ainsi qu’un confort d’assise et visuel 
pour les spectateurs petits et grands.
Ainsi en ont bénéficié les salles des communes de Lajo, Le 
Malzieu, Saint‑Alban, Les Bessons, Rimeize, La Garde, 
Albaret‑Sainte‑Marie, La Fage‑Saint‑Julien, Serverette, 
Paulhac, Saint‑Léger du Malzieu. »

‑Diffuseur mais aussi soutien à la création artistique avec les 
résidences d’artistes. notamment Thomas Pouget, comédien 
lozérien revenu au pays et dont le camp de base est devenu 
le Nord‑Lozère d’où il rayonne, seul ou avec sa compagnie 
la Joie Errante sur le département, la région et l’hexagone 
(notamment Paris).

‑Quelques chiffres : 160 places dans la salle avec scène, 
30 000 entrées ciné/an, 3 000 entrées spectacles vivants. 
Sans compter les personnes attirées par les expositions 
(photos, peintures, dessins,etc.) en libre accès aux heures 
d’ouverture du Ciné T.

Le Ciné‑Théâtre (wordpress.com) 
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Florian Gautier et Gwendoline 
Boutet sont des enfants de 
Lozère partis au loin faire leurs 
études et revenus au pays des 
sources pour y faire couler la 
bière – les bières, plutôt !
Les deux gérants ont choisi 
Saint-Chély d’Apcher pour 
sa position géographique 
(autoroute) et le fait qu’en 2018 
il n’existait pas de brasserie sur 
le Nord-Lozère.

« Nous brassons des bières peu amères, explique 
Florian, et nous obtenons des bières rondes grâce 
à l’orge qui vient d’Auvergne et de Bébulon (à 
proximité de Saint-Chély d’Apcher, sur la route du 
Malzieu). Le houblon vient cette année du Puy-de-
Dôme, la gentiane de Lozère, et le pain du Cantal, 
puisque nous favorisons les circuits courts dès que 
possible. »
Installée dans de vastes locaux, sur la zone artisanale, 
la brasserie est équipée d’outils performants 
notamment l’embouteilleuse-étiqueteuse qui 
permet d’optimiser la production. Brassage, 
fermentation, embouteillage, repos du breuvage 
en bouteille durant quinze jours pour la formation 
naturelle des bulles...c’est le process sommairement 
résumé.
Tracer de nouveaux itinéraires du 
goût

Car, en amont, il y a la réflexion ! Et les diplômés 
en biologie végétale et qualité de l’eau sont à leur 
affaire. « Pour créer une recette de bière, il faut 
bien un mois de tests. Je pense d’abord au goût, aux 
céréales, au houblon. Et puis nous avons une très 
bonne eau, celle du réseau, peu minérale et donc 
idéale pour donner une fine pétillance. »

La gamme de bières artisanales (quelques eaux-
de-vie originales, qui ont de « l’esprit »…) séduit 
une large clientèle de jeunes, de moins jeunes, de 
familles, du coin ou de passage.
« La bière reste un plaisir mais qui est devenu 
secondaire. Nos coûts de production ont 
augmenté (prix du verre notamment) et cela a des 

répercussions... »

Mais, contre vents et marées, 
La Naine continue de brasser 
et de tracer de nouveaux 
itinéraires du goût.

Pourquoi La Naine ? 

Les nains font partie de la 
culture nordique et médiévale, 

comme des créatures mystiques associées à la 
convivialité, la festivité et la bière. Et à l’origine 
ce sont les femmes qui brassaient bien avant les 
moines. Pour se démarquer en termes d’image et 
d’identité, les deux gérants ont féminisé le nom de 
leur brasserie ; et ça matche, comme on dit dans les 
tavernes !

La Naine Sauvage ? 

C’est la bière de l’hiver 2023-2024 concoctée 
par Florian. « C’est une triple ambrée fumée (8,6 
degrés), légèrement caramélisée, avec une pointe 
de coriandre. C’est une bière complexe et équilibrée 
qui accompagne très bien saumon et truite fumés. »

La Naine est présente sur les deux marchés de Saint-
Flour, sachant que les horaires du magasin s’affiche 
sur le site brasseriedelanaine.fr. Ne pas hésiter à 
franchir la porte pour découvrir tout un univers 
animé par des zythologues avertis soit l’équivalent 
des œnologues, mais spécifiques à la bière !

Brasserie de La Naine
Aux sources de la bière artisanale…
Créée en 2018 par deux jeunes passionnés, la brasserie La Naine entame sa 
sixième année d’existence dans un contexte socioéconomique marqué par 
les crises successives.
Cependant, La Naine persiste et signe de nouvelles recettes.

Infos Pratiques
Brasserie de la Naine 
3 Av. des Entrepreneurs
48200 Saint‑Chély d’Apcher
tél 04 66 31 94 84

Horaires
Mardi : 10h – 13h et 15h – 18h30
Mercredi : 10h – 18h30 sans 
interruption
Jeudi : 10h – 13h et 15h – 18h30
Vendredi : 10h – 13h et 15h – 18h30
Samedi : 10h – 18h30 
Fermée les  Dimanches & Lundis
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La Grange aux Saveurs
Les fruits des nourrisseurs…
La Grange « Aux saveurs de nos fermes » porte bien son nom et incarne 
toutes les valeurs portées, vécues par les paysans, les producteurs locaux – 
celles et ceux qui vivent sur la terre, de la terre, pour la terre.
Petite visite.
En ce jeudi, jour habituellement calme pour le commerce, 
l’activité est fluide mais continue au magasin sis au nord 
de la place du Foirail. Ce jour-là, c’est Sylvie qui assure la 
permanence, chaque associé de la Sarl étant sur le pont 
deux jours par mois.

Mais comment s’est donc « édifiée » cette Grange aux 
contenus appétissants ! Sylvie, adhérente de la première 
heure (miel, sirops), raconte : « Au début, ils étaient quatre 
agriculteurs qui se voyaient sur les marchés et en discutant 
ils se sont dit « pourquoi ne pas ouvrir un magasin à 
Saint-Chély d’Apcher pour vendre nos productions tous les jours ? ». Ils ont demandé un accompagnement 
à la Chambre d’Agriculture pour monter le dossier et le 27 juin 2015 le magasin ouvrait. »

L’essai est vite transformé et devient un coup de maître ! En effet, en huit ans d’existence la Grange a 
permis et permet aujourd’hui à 37 agriculteurs de vendre leurs productions à une clientèle locale et de 
passage. « Nous avons des clients au quotidien, commente Sylvie, et durant l’été il y a beaucoup de monde. 
En moyenne, sur l’année, on a 50 à 120 clients par jour suivant la saison. »

Karine (Loz’Herbes) qui virevolte dans le magasin conclut : « Les gens comprennent que l’on propose un 
vrai rapport qualité/prix avec des produits qui viennent d’ici ! »

Ali-Baba des terroirs 

Une vraie caverne d’Ali-Baba que  cette Grange. On y trouve de tout en matière d’alimentation : grand 
« plateau » de fromages, charcuteries, viandes (poulets, lapins, veaux, etc.), fruits et légumes de saison 
bien sûr, escargots, lait, biscuits, miel, sirops, huile d’olive, vins, bières, pains, truites, œufs, etc. En plus, 
une gamme d’herbes et de baumes.
Plus de 300 produits sont référencés ! Cette Grange vaut le détour ne serait-ce que pour une visite de 
découverte, occasion de discussion et d’échanges. A l’entrée, le visiteur peut voir sur une  carte murale la 
localisation de tous les producteurs (Lozère, Aveyron, Haute-Loire, Puy-de-Dôme, Hérault).

Infos Pratiques
La Grange 12 place du Foirail 
48200 Saint‑Chély d’Apcher
tél 09 67 13 16 18  

Horaires
Lundi (juillet août) 
9h30‑12h30 14h30‑19H
Du mardi au  vendredi 
9h30‑12h30 14h30‑19h 
(mai à septembre)
Octobre à avril mêmes horaires sauf fermeture 
à 18h30
Samedi toute l’année mêmes horaires sauf 
fermeture à 18h 

De tout, un peu, beaucoup ...
‑ Quatre puis neuf puis trente sept...et des nouveaux/
nouvelles arrivent telle cette éleveuse dont les lapins sont 
même réservés avant d’être livrés.

‑La Grange est une Sarl avec neuf associés qui oeuvrent en 
Lozère, Haute‑Loire et dans le Cantal. Les permanences 
sont aussi animées par des agriculteurs/agricultrices 
non‑associés.

‑Rémunération 
Un principe simple, moins on est impliqué plus on verse 
une commission au magasin qui fonctionne comme 
un dépôt‑vente. Et là il faut bien payer les charges du 
magasin.



CCAS
Le CCAS de Saint-Chély d’Apcher : un 
pilier de solidarité
Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) de Saint-Chély d’Apcher, entité 
juridique distincte de la Commune, joue un rôle essentiel dans la vie sociale 
de la commune. Composé de dix membres, dont le Maire en est le président 
de droit, le CCAS s’engage à soutenir et à accompagner les habitants à divers 
moments de leur vie.
Le Centre Communal d’Action Sociale 
de Saint Chély d’Apcher est une entité 
juridique distincte de la Commune, 
composée de dix membres et d’un président 
de droit, le Maire de la Commune ; cinq 
membres sont désignés par le conseil 
municipal et cinq autres membres sont 
désignés par le Maire sur proposition 
d’organismes sociaux (un représentant des 
associations familiales ; un représentant  
des associations de personnes handicapées 
du département ; un représentant des 
associations des retraités et de personnes 
âgées ; un représentant de l’ADMR ; un 
représentant des associations qui œuvrent 
dans le domaine de l’insertion et de la lutte 
contre les exclusions ).

Constitution de dossiers d’aide sociale
Le CCAS assiste activement les citoyens dans la constitution des dossiers de demande d’aide sociale 
légale. Que ce soit pour des placements en maison de retraite, en foyer d’hébergement pour personnes 
handicapées, ou des demandes d’aides ménagères, l’équipe du CCAS guide et conseille, facilitant ainsi le 
processus pour les bénéficiaires.

Aides ponctuelles
En plus de son rôle administratif, le CCAS intervient pour aider les familles modestes à faire face à divers 
frais. Des aides financières peuvent être accordées en cas de frais d’inhumation, et des soutiens spécifiques 
sont envisagés en fonction des situations individuelles, que ce soit pour les frais de cantine, d’électricité, 
ou alimentaires.

Abri de nuit pour les personnes sans domicile fixe
le CCAS intervient également dans le fonctionnement du local «abri de nuit» pour les sans domicile fixe, 
situé Place du Portalet (entretien et apport de denrées alimentaires fournies par la Croix rouge). Chaque 
année de nouveaux investissements ou travaux y sont réalisés : achat de matériel, renouvellement de 

l’électroménager... En 2023, c’est l’intégralité des sanitaires qui 
ont été rénovés (douche et WC).

Registre des personnes vulnérables
Depuis 2004, le CCAS gère un registre recensant les personnes 
vulnérables. Cela permet d’identifier ceux qui pourraient être 
isolés en cas d’événement naturel majeur. Les habitants sont 
encouragés à s’inscrire, et ce registre est accessible à l’accueil de 
la Mairie.
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Actions et animations sur la commune
Depuis 2020, en complément du repas des ainés offert aux personnes de la commune âgées de plus de 65 
ans ; le CCAS de Saint-Chély d’Apcher propose des ateliers et des animations, ainsi que des conférences 
autour des thèmes tels que la «Prévention des chutes et de la perte d’autonomie» ; «L’ Alimentation des 
séniors «. Le bien vieillir, avec la projection du film « Un jour, tu vieilliras...» qui a été suivi d’un débat 
animé par le réalisateur du film, afin de sensibiliser le public sur l’isolement des personnes âgées.

En 2021 a eu lieu le premier «Thé dansant» dédié aux Barrabans de plus de 65 ans, animation renouvelée 
en 2023.

Le CCAS a aussi souhaité diversifier ses actions auprès d’un public plus large, ainsi en 2023, tous les 
enfants jusqu’à 10 ans, scolarisés sur Saint-Chély d’Apcher ont pu assister à un spectacle de magie suivi 
d’un goûter. Pour 2024, une nouvelle date est en préparation.

Le CCAS de la Ville de Saint-Chély d’Apcher a également  
concrétisé un partenariat avec le CHRU de Montpellier, 
l’Université de Montpellier/UFR STAPS, et l’association 
France Equilibre Prévention de la Chute Autonomie Santé 
(FEPCAS) afin de développer une politique de prévention 
des chutes au sein de la communauté barrabande. Grâce 
à ce partenariat, diverses actions ont étés déployées 
durant l’année, notamment des réunions d’information, 
des séances d’évaluation des aptitudes physiques, et des 
ateliers d’activités physiques adaptées de type PEM-ES 
(Posture Equilibre Motricité - Education pour la Santé). 
Ce partenariat ayant pris place pour la période 2022-2023 
s’est achevé en juin 2023, avec des retours très positifs. 

Mise en relation avec les services d’aides
De nombreuse associations et organismes agissent en faveur des personnes vulnérables sur la commune 
et le département.

Covoiturage (Voisine), transport de personnes âgées ou isolées (Transport Solidaire), amicale de retraité 
(Club de l’âge d’or ou Sur les Chemins Barrabans), et bien d’autres services existent, mais ne sont pas 
toujours connu des personnes en ayant besoin. Le CCAS permet de mettre en relation les Barrabans qui en 
ont le besoin avec ces services.

CCAS

Besoin d’aide ou de renseignement ?
N’hésitez pas à contacter le CCAS en mairie

Horaires
Du lundi au jeudi, de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h30
Le vendredi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h
Par téléphone au 04.66.31.00.67
Par mail à dominique.admiral@stchelydapcher.fr
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AGENDA 2024
Janvier
> 19 janvier : Les Nuits de la 
Lecture avec Thomas Pouget à la 
médiathèque Théophile Roussel
> 21 janvier : Concert des 
Forbans organisé par Los 
Cantaïres del Païs au gymnase du 
Sacré-Coeur
> 24 janvier : Repas des ainés 
organisé par le CCAS et le Club 
de l’Âge d’Or au gymnase du 
Sacré-Coeur

Mars
> 1er Mars : Eanair, concert 
de Musique Folk Celtique au 
ciné-théâtre
> 14 mars: printemps des 
poètes avec Vincent Loiseau 
proposé par la Médiathèque 
Départementale de Lozère, à la 
médiathèque Théophile Roussel
> 17 mars : Ciné-Débat pour la 
résidence Aubrac Fantôme au 
ciné-théâtre
>22 mars : «Pour que tu t’aime 
encore», comédie au ciné-théâtre

Avril
> 1er avril : Chasse aux oeufs 
de Paques, organisée par les 
Festivités Barrabandes au parc 
du Pechaud
> 2 avril : Premières pages avec 
Carole Deveaud proposé par la 
Médiathèque Départemental» 
de Lozère, à la médiathèque 
Théophile Roussel
> 4 avril : «le chant de la 
femme épluchée», tragédie au 
ciné-théâtre
> 5 avril : accueil des auteurs 
Tullio Corda et Yannick Vicente 
à la médiathèque Théophile 
Roussel
> 6 avril : Deuxième édition du 
Salon du Livre de Poche organisé 
par la librairie le Rouge et le Noir 
au Quartz
>12 au 14 avril : Fête du 
printemps au Foirail

> 13 avril : Bal Musette avec 
Sylvie Nauges, organisé par les 
Festivités Barrabandes au Quartz

Mai
> 4 mai : Quatrième édition de 
l’élection de Miss Lozère à la 
salle du Quartz
> 17 mai  : Sortie de résidence 
Aubrac Express au ciné-théâtre
> 29 mai : «Bonne pêche, 
mauvaise pioche», théâtre 
d’objet au Quartz

Juin
> 4 juin : Premières pages avec 
Stéphanie Briot proposé par la 
Médiathèque Départementale 
de Lozère, à la médiathèque 
Théophile Roussel
> 4 juin: Philo foraine au 
ciné-théâtre
> 21 juin: Fête de la Musique 
dans la ville
> 28 juin : Feu de la Saint Jean 
et concert du groupe Wazoo 
organisé par les Festivités 
Barrabandes

Juillet
>  Chaque mardi de juillet : 
Soirées Guinguettes à partir de 
19h au Petit Foirail

>  20 et 21 juillet : Deuxième 
édition du Gévaudan Pop Culture  
au Quartz

Aout
> 2 au 5 août : Grande Fête 
Votive, karting, forains et grand 
retour des chars fleuris ! 
> 2 au 5 août : Foire à la Bonne 
Bouffe dans toute la ville

Septembre
> 7 Septembre : Fête du Sport 
et des Associations au parc du 
Pechaud

Octobre
> Tout le mois : Retrouvez 
de nombreuses animations 
et mobilisation dans le cadre 
d’octobre rose. Les profits seront 
reversés à la Ligue Contre le 
Cancer comité Lozère
>Dans le mois: Sources 
Poetiques
> 12 octobre :  Belote au profit 
d’octobre rose, organisé par les 
Festivités Barrabandes au Quartz
> 31 octobre :  Halloween, 
organisé par les Festivités 
Barrabandes dans toute la ville

Novembre
> Mois du film documentaire
> 23 -24 novembre : Salon du 
vin, organisé par les Festivités 
Barrabandes au Quartz

Décembre
> Tout le mois : Retrouvez 
comme chaque année de 
nombreuses animations durant 
les Hivernales autour du marché 
de Noël


